

“MM. Robin & Cie et Stuart, Munn & Cie m'avaient chargé de vendre leurs produits, et j'ai obtenu facilement de MM. Boetcher, marchands de East Street, Kingston, \$7 par 100 livres, et ces messieurs payèrent les droits qui sont de 3/6 stg par 112 livres.

(Suite au prochain numéro.)

LA SITUATION DES BANQUES

Depuis le 30 avril jusqu'au 30 juin, le capital versé des banques au Canada s'est augmenté de \$368,000 et le fonds de réserve \$870,000. Les banques qui ont ainsi augmenté leur fonds de réserve à la fin de l'exercice 1890 et 1891 sont :

Banque de Toronto.....	\$100,000
Banque du Commerce.....	100,000
Banque Dominion.....	50,000
Banque Ontario.....	30,000
Banque Standard.....	40,000
Banque Impériale.....	185,415
Traders' Bank.....	15,000
Banque de Hamilton.....	67,758
Banque des Marchands.....	175,000
Banque Union.....	25,000
Banque des Cantons de l'Est.....	50,000
Banque de la Nouvelle-Ecosse.....	22,430

On remarquera que presque toutes les banques d'Ontario ont pu ajouter à leur fonds de réserve, tandis que, des banques de Québec, trois y sont parvenues et une seule dans les autres provinces.

Ce tableau et les commentaires qu'il comporte donne une idée beaucoup plus exacte de l'état du commerce dans les différentes provinces, que les prétendues statistiques des agences commerciales qui ne sont que des “à peu près” et qui diffèrent quelquefois, entre elles, de 50 à 75 p.c.

Pendant le mois de juin, la circulation a augmenté de \$400,000; la vente du foin, des œufs et des produits laitiers a exigé la mise en circulation de ce montant additionnel; cependant le chiffre des “billets et chèques d'autres banques” qui représente les échanges journaliers des banques entre elles, est très enflé et, déduction faite de ce qui doit être présenté immédiatement au rachat, on arriverait peut être à découvrir que la circulation réellement entre les mains du public, n'est pas beaucoup plus considérable qu'à l'habitude.

Les dépôts à demande ont augmenté, ce qui indique un réveil momentané des affaires commerciales, car en même temps, les dépôts remboursables après avis, et portant intérêt ont diminué, ce qui indiquerait que des fonds déposés à intérêt ont été transférés aux comptes courants pour être disponibles à demande. Mais il faut attribuer la plus grande partie de l'augmentation des dépôts en compte courant au paiement des dividendes qui ont été déposés ainsi en attendant un autre paiement.

Nos comptes avec les banques anglaises ont augmenté à l'actif et au passif, donnant un mouvement commercial de \$600,000 environ plus élevé que le mois précédent.

Les espèces et les billets du gouvernement sont à un chiffre un peu inférieur; il y a diminution dans ces deux items de \$150,000 environ. Le total de l'actif promptement réalisable se trouve augmenté à peu près de \$1,000,000. Les autres chiffres de l'actif sont sensiblement les mêmes qu'à la fin de mai. Les escomptes au public et aux corporations commerciales sont stationnaires, mais il y a une augmentation de plus

de \$200,000 dans les chiffres des créances en souffrance.

Voici un tableau comparatif résumé de l'état officiel publié par le ministère des finances dans le dernier numéro de la “Gazette Officielle.”

PASSIF		
	Mai 1891.	Jun 1891.
Capital autorisé.....	\$ 75,258,665	\$75,258,665
Capital versé.....	60,480,392	60,742,365
Réserves.....	22,853,789	23,007,678
Circulation.....	30,917,214	31,379,886
Dépôts des gouvernements.....	6,258,789	6,709,294
Cautionnements.....	89,062	89,062
Dép. publics remb. à demande.....	56,522,473	59,383,409
Dép. publics remb. après avis.....	84,679,400	83,249,807
Dép. ou prêts d'autres banques garantis.....	234,000	249,000
Dép. ou prêts d'autres banques non garantis.....	2,051,923	2,240,453
Balances dues à d'autres banques au Canada.....	790,668	791,547
Balances dues à d'autres banques l'étranger.....	108,847	141,341
Balances dues à d'autres banques en Angleterre.....	3,280,822	3,841,322
Autres dettes.....	58,385	262,382
Totaux, passif.....	\$185,591,618	\$188,337,504

ACTIF		
	Mai 1891.	Jun 1891.
Espèces.....	\$ 6,767,167	\$ 6,673,974
Billets de Dominion.....	10,789,413	10,734,520
Billets et chèques d'autres banques.....	5,996,309	7,270,398
Créances sur banq. canadiennes.....	3,730,957	3,856,907
Créances sur banq. étrangères.....	16,100,153	15,799,185
Créances sur banq. anglaises.....	1,295,804	1,805,894
Actif promptement réalisable.....	44,679,803	45,630,878
Obligations fédérales.....	2,505,156	2,482,766
Valeurs publiques étrangères.....	6,603,916	6,605,086
Prêts aux gouvernements provincial et fédéral.....	2,476,567	2,672,987
Prêts sur titres, valeurs.....	16,064,807	16,309,409
Prêts à des corporations municipales.....	4,669,649	5,368,955
Prêts à d'autres corporations et compagnies.....	27,056,214	26,965,384
Prêts à d'autres banques, garantis.....	529,288	368,925
Prêts à d'autres banques, non garantis.....	331,541	408,267
Escomptes en cours.....	151,181,199	151,211,661
Effets échus et non garantis.....	1,261,679	1,443,568
Autres créances échues, non garantis.....	64,195	77,302
Effets et créances échus, garantis.....	1,282,657	1,320,263
Immeubles.....	983,608	1,003,218
Créances hypothécaires.....	786,962	814,029
Immeubles occupés par les bureaux des banques.....	4,269,408	4,303,262
Autres valeurs.....	2,454,554	2,509,151
Totaux, actif.....	\$267,201,211	\$269,491,153

Nous terminons par nos comparaisons ordinaires en faisant remarquer que le paiement des dividendes au commencement de juin, et l'affectation au fonds de réserve d'une certaine proportion des profits ont fait pencher la balance du côté des actionnaires, auxquels les banques se trouvent ainsi beaucoup plus endettées qu'auparavant.

PASSIF		
	30 juin.....	31 mai.....
Augmentation.....	\$ 2,745,886	
ACTIF		
	30 juin.....	31 mai.....
Augmentation.....	\$ 2,289,942	
Augment. du passif.....	\$ 2,745,886	
Augment. de l'actif.....	2,289,942	
Diminut. de l'actif net.....	\$ 55,944	

MAI 1891		
	\$	
Actif.....	\$ 267,201,211	
Moins.....	5,228,080	
Passif.....	\$ 185,591,618	
Moins.....	4,704,695	
Différence.....	\$ 81,086,208	
Capital et réserve.....	79,401,916	
Excédant.....	\$ 2,484,292	
JUIN 1891		
	\$	
Actif.....	\$ 269,491,153	
Moins.....	5,572,870	
Passif.....	\$ 188,337,504	
Moins.....	5,279,505	
Différence.....	\$ 80,860,284	
Capital et réserve.....	79,817,778	
Excédant.....	\$ 1,042,566	

Explication

Nous avons annoncé dans notre dernier numéro, sans commentaires, que MM. A. Beaugard & Cie., de St-Jean-Baptiste de Rouville étaient en difficultés. Nous devons expliquer que les difficultés qui existent sont plutôt entre les associés qu'entre ces derniers et leurs créanciers. Quelques mots d'explication sont nécessaires pour faire comprendre la nature de ces difficultés.

La raison sociale A. Beaugard et Cie., faisant affaires depuis un certain nombre d'années, est composée de 155 associés, pris parmi les principaux cultivateurs à l'endroit qui, mécontents de la manière dont ils étaient servis par les deux marchands de la localité, se sont organisés en société coopérative sous la raison sociale donnée plus haut. Chaque associé ayant souscrit une certaine somme, un capital souscrit de près de \$6,000 fut ainsi formé, chaque souscripteur donnant son billet à demande pour le montant de sa souscription à M. Beaugard constitué le gérant de la société. Sur garantie de ces billets, M. Beaugard s'est procuré les fonds nécessaires aux affaires et a conduit le commerce du magasin à la satisfaction de tous jusqu'à ces derniers temps.

Deux élections générales étant venues, depuis quelques mois, agiter nos campagnes, la politique a aigri les associés les uns contre les autres et finalement, il y a environ un mois, ils nommèrent un comité de neuf personnes, qui décida que, ce qu'il y avait à faire, c'était de liquider, fondre le stock et payer les dettes, après quoi la société serait dissoute. Cette décision ne plut pas à tout le monde et quelques associés demandèrent la dissolution immédiate, menaçant de poursuivre si on n'y consentait pas. M. Beaugard et les autres, plutôt que de plaider, consentirent à la dissolution et firent venir un comptable de St-Hyacinthe qui fit l'inventaire. Cet inventaire établissait ainsi la situation :

Actif, stock, dettes de livres et immeubles.....	\$18,000
Passif.....	12,500
Surplus.....	\$5,500

Pendant l'établissement de l'inventaire les affaires ont été suspendues et quelques comptes dus à Montréal sont restés en arrière, mais M. Beaugard, de qui nous tenons ces détails, considère que le chiffre de l'actif est parfaitement réalisable et qu'il est certain d'un surplus net d'environ \$4,000. Ce résultat, après quelques années de commerce, et sans que les sociétaires aient déboursé un sou, indique une grande ha-

bilité commerciale chez M. Beaugard.

Une autre source de difficultés c'est que faute d'avoir enregistré la société comme étant en commandite, les associés se sont trouvés tous responsables solidairement jusqu'à concurrence de toute leur fortune, au lieu de n'être responsables que pour le montant de leur souscription.

Comme les 155 associés représentent entre eux quelque chose comme une valeur de \$300,000 et que le passif ne dépasse pas \$12,500, il est évident que les créanciers ont une excellente garantie.

Le résultat sera probablement que le stock, les livres etc., seront vendus et que les affaires seront continuées par un ou elle société comprenant moins de membres et sujette, par conséquent, à moins de divergences d'opinions politiques.

REMERCIEMENTS

ASSOCIATION DES COMMIS-MARCHANDS DU QUARTIER ST-JEAN-BAPTISTE

A M. J. Monier, Monsieur,

A une assemblée de l'association des Commis-marchands du quartier St-Jean-Baptiste, il fut :

Proposé par J.-Bte Dumesnil, secondé par Louis Leduc, et avec plaisir : Que les membres de l'association ont lu l'article qui a paru dans le PRIX COURANT, du 10 juillet 1891, en faveur de la fermeture à bonne heure, lequel est dû à la plume et à l'habileté bien connue de M. J. Monier, rédacteur-proprétaire du dit journal; que des remerciements lui soient votés au nom de l'association et que copie de la présente résolution lui soit transmise.

Adopté à l'unanimité.
Veuillez me croire, Monsieur,
Votre très humble et obéissant serviteur,
C. E. FOURNIER,
Sec. archiviste.

ASSOCIATION des ARCHITECTES

DE LA Province de Québec

Séance du Conseil de l'Association tenue le 8 juin 1891.

Présents : M. M. J. W. Hopkins, président, au fauteuil, V. Roy, A. C. Hutchison, A. F. Dunlop, A. T. Taylor, M. Perrault, A. Raza, W. E. Doran, A. C. Clift, secrétaire.

Le comité chargé de rédiger un tarif d'honoraires fit son rapport qui après discussion, fut adopté provisoirement.

Des demandes d'admission furent reçues et adoptées, de la part de M. M. O. Mailloux, de Montréal, et Thos Raymond, de St-Roch de Québec.

Des demandes d'admission furent reçues des étudiants dont les noms suivent : A. Lefort, E. Hickok, A. Piché, S. Frappier, A. Contant, A. Kaich, A. St-Louis, R. Lemay, D. N. MacVicar, C. S. Martel, J. Z. Descarries.

Une demande d'admission de M. D. A. Sincennes a été reçue et adoptée, mais le secrétaire reçut instruction d'écrire que le reste de la cléricature devrait être passé dans le bureau d'un membre de l'Association.

Une demande d'admission a été reçue de M. J. A. Thibaudeau. Il fut décidé que le secrétaire lui demanderait de le faire signer par un membre de l'association et d'envoyer l'honoraire d'admission \$20.

Messrs Roy, Dunlop et le secrétaire